



Научный журнал
Выходит 1 раз в год

Учредитель: Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего профессионального образования «Пермский государственный национальный исследовательский университет»

Очередной номер научного журнала «Новые идеи в философии», продолжающего серию сборников научных статей того же названия, посвящен разработке выдвинутой ранее в работах кафедры философии ПГНИУ версии современной формы научной философии. Рассматриваются проблемы системы категорий научной философии, особенности современной философии, значение теории научной философии для решения проблем современной науки, выработка стратегии социально-экономического развития России. В номере помещены материалы Всероссийской теоретической конференции «Актуальные проблемы научной философии» (16–17 апреля 2015 г.).

Журнал рассчитан на широкий круг читателей, интересующихся проблемами развития науки, философии, интеллектуального потенциала общества.

Founder: Perm State University

The regular volume of the scientific review «New Ideas in Philosophy» that continues the series with the same name is devoted to the elaboration of the contemporary version of the scientific philosophy suggested in the earlier works of the department of philosophy of PSU. The problems of the system of categories of the scientific philosophy, the peculiarities of contemporary philosophy, the implication of the scientific philosophy for the contemporary science problems salvation and for the working-out the strategy of socio-economic development of Russia are regarded here. There are the materials of the All-Russian theoretical conference «Actual problems of the scientific philosophy» published in the volume (16–17 of April 2015).

The review is aimed at the broad readership who is interested in the problems of development of science, philosophy and the intellectual potential of the society.

Редакционная коллегия:

Главный редактор – Владимир Вячеславович Орлов (профессор, д. филос. н., ПГНИУ).

Олег Александрович Барг (д. филос. н., профессор ПГНИУ), Наталья Ириковна Береснева (д. филос. н., профессор ПГНИУ), Александр Юрьевич Внутских (д. филос. н., профессор ПГНИУ), Елена Михайловна Калашникова (профессор, д. филос. н., ПГГПУ).

Editorial board:

Editor-in-Chief – Vladimir V. Orlov (Professor, Doctor of Philosophy).

Oleg A. Barg (Doctor of Philosophy), Natalya I. Beresneva (Doctor of Philosophy), Alexander Yu. Vnutschikh (Doctor of Philosophy), Elena M. Kalashnikova (Professor, Doctor of Philosophy).

*Издание включено в национальную информационно-аналитическую систему
«Российский индекс научного цитирования» (РИНЦ)*

© Пермский государственный
национальный исследовательский
университет, 2015

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие.....	7
Часть 1. КОНЦЕПЦИЯ СОВРЕМЕННОЙ ФОРМЫ НАУЧНОЙ ФИЛОСОФИИ	
<i>Орлов В.В.</i> Человек в системе категорий научной философии.....	8
<i>Желнин А.И.</i> Кризис как одна из основных форм развития (попытка интерпретации в рамках конкретно-всеобщей теории).....	15
<i>Орлов С.В.</i> Марксизм и становление философии информационного общества.....	25
<i>Гриценко В.С.</i> Всеобщий труд: «самый труд» в контексте общественных условий	31
<i>Патырбаева К.В.</i> Субъект исторического процесса в научной философии и проблема субъекта постиндустриального общества	37
<i>Внутских А.Ю., Панов В.Ф.</i> Пути к единой теории и селекция научных исследовательских программ в современной физике.....	54
<i>Белкин В.В.</i> Проблема правового нигилизма в современной российской науке.....	58
<i>Мальцов И.Н.</i> Проект фундаментальной теории сознания... <td style="text-align: right; vertical-align: bottom;">65</td>	65
<i>Осмоловская А.А.</i> Марксистская философия как методология сущностного анализа общества и его институтов	71
<i>Гилев Я.Ю.</i> Определение смысла понятия «политическая идеология»	77
<i>Коньшин Д.Н.</i> О возможности и перспективах создания искусственного аналога человеческого интеллекта.....	82
<i>Летоинева О.В.</i> Новые ценности в трудовой этике современного общества	89
<i>Сосчин В.А.</i> Проблема субъекта в искусстве в философии Канта и Шеллинга	94
<i>Тархов К.К.</i> Религия и миф: преодоление архаичных форм человеческого интеллекта	100
Часть 2. АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ НАУЧНОЙ ФИЛОСОФИИ	
<i>Комаров В.Д.</i> Некоторые новые идеи в марксизме-ленинизме.....	108

<i>Байгородов А.Ю.</i> Субъект-субъектное общение: научно-философский подход.....	115
<i>Арутюнян К.С.</i> Теоретико-методологические основы исследования общественного сознания (инновационные тенденции).....	120
<i>Засядь-Волк Ю.В.</i> К проблеме структуры жизненного смысла	123
<i>Родюков А.Ф.</i> Может ли быть идеология «ложным сознанием»?	130
<i>Зобова М.Р., Бусов С.В.</i> Уникальность, заурядность или универсальность человека во Вселенной?.....	138
<i>Сидоров В.Г.</i> О природе социально-организованного субъекта в научном познании	146
<i>Кожевников С.Б., Ермоленко Г.А.</i> Ценностные регулятивы в научном познании.....	150
<i>Рудаков С.И.</i> Диалектико-материалистическая основа научной онкологии.....	153
<i>Шрейбер В.К.</i> Д. Белл, «сферный подход» и проблема детерминизма.....	159
<i>Лобанова Н.И.</i> К вопросу о самоидентификации (комментарии к Карлу Марксу)	170
<i>Посохов В.П.</i> Рационализм и иррационализм в структуре философской антропологии	174
<i>Петрунин А.М.</i> Две части современного учебника по философии	180
<i>Астафурова М.В.</i> Математические модели и физическая реальность	186
<i>Вдовенко Д.В.</i> Конфликтность как элемент диалектики процесса научного познания	196
<i>Астафуров В.И.</i> О некоторых особенностях гомеостаза живых систем.....	200
НАУЧНЫЕ ОБЗОРЫ И РЕЦЕНЗИИ.....	212
<i>Гриценко В.С.</i> Р. Уилкинсон, К. Пикетт. «Почему равенство лучше неравенства»	212

CONTENTS

Introduction	7
Part 1. THE CONCEPT OF THE MODERN FORM OF SCIENTIFIC PHILOSOPHY	
<i>Orlov V.V.</i> The human in the system of categories of scientific philosophy	8
<i>Zhelnin A.I.</i> Crisis as one of the basic forms of development (an attempt within the specific-general theory).....	15
<i>Orlov S.V.</i> Marxism and formation of information society philosophy	25
<i>Gritsenko V.S.</i> Universal labour: «the very labour» in the context of social environment	31
<i>Patyrbaeva K.V.</i> Subject of history in scientific philosophy and problem of subject of postindustrial society	37
<i>Vnukskikh A.Yu., Panov V.F.</i> The ways to unified theory and selection of scientific research programs in contemporary physics.....	54
<i>Belkin V.V.</i> The problem of legal nihilism in modern russian science	58
<i>Maltsov I.N.</i> The fundamental theory of consciousness	65
<i>Osmolovskaya A.A.</i> Marxist philosophy as the essential methodology of analysis of society and its institutions.....	71
<i>Gilev Y.Yu.</i> Definition of term «political ideology».....	77
<i>Konshin D.N.</i> On the possibility and prospects of creating artificial analogues of human intelligence.....	82
<i>Letoshneva O.V.</i> New values in work ethics of modern society	89
<i>Sosnin V.A.</i> The problem of the subject of art in Kant's and Schelling's philosophy	94
<i>Tarkhov K.K.</i> Religion and myth: overcoming archaich forms of the human intellect.....	100
Part 2. ACTUAL PROBLEMS OF SCIENTIFIC PHILOSOPHY	
<i>Komarov V.D.</i> Some new ideas in marxism-leninism.....	108
<i>Baiborodov A.Yu.</i> Subject-subject intercourse: a scientific- philosophical approach.....	115
<i>Arutiunian K.S.</i> Theoretical and methodological foundations of social consciousness research (innovative trends)	120
<i>Zasyad'-Volk Yu.V.</i> To the problem of life meaning structure.	123
<i>Rodyukov A.F.</i> Can the ideology be a «false consciousness»?.	130

<i>Zobova M.R., Busov S.V.</i> Is the man in the Universe unique, mediocrity or universal?.....	138
<i>Sidorov V.G.</i> On the nature of a socially-organized subject in scientific cognition	146
<i>Kozhevnikov S.B., Ermolenko G.A.</i> Valuable regulativ in scientific knowledge.....	150
<i>Rudakov S.I.</i> The dialectical materialistic basis of the scientific oncology	153
<i>Shreiber V.K.</i> D. Bell, the «realm approach» and the problem of determinism.....	159
<i>Lobanova N.I.</i> To the question of self-identity (comments to Karl Marx).....	170
<i>Posokhov V.P.</i> Rationalism and irrationalism in the structure of philosophical anthropology	174
<i>Petrunin A.M.</i> Two parts of contemporary the text-book in philosophy	180
<i>Astafurova M.V.</i> Mathematical models and physical reality ...	186
<i>Vdovenko D.V.</i> Conflictuality as an element of dialectic of process of scientific knowledge	196
<i>Astafurov V.I.</i> Some features of homeostasis in living systems .	200
SCIENTIFIC REVIEWS.....	212
<i>Gritsenko V.S.</i> R. Wilkinson, K. Pickett. «The spirit level: Why greater equality makes societies stronger»	212